

Messe du dimanche 5 janvier 2025

Dimanche de l'Epiphanie du Seigneur les années C

→ Ce dimanche nous donne à méditer les 6 premiers

Première Lecture (Is 60, 1-6)

« La gloire du Seigneur s'est levée sur toi »

¹Debout, Jérusalem, resplendis !

Elle est venue, ta lumière,

et la gloire du Seigneur s'est levée sur toi.

→ La cité sainte ne doit plus rester repliée sur elle-même, mais "resplendir" pour se faire connaître aux "nations"

→ Car c'est là que le Seigneur "se lève",

que "Sa gloire apparaît" !

→ L'évangile nous le dira, une étoile levée en Orient se posa sur Bethléem, élevant ainsi la gloire du S. sur le pays de Juda.

²Voici que les ténèbres couvrent la terre,

et la nuée obscure couvre les peuples.

Mais sur toi se lève le Seigneur,

sur toi Sa gloire apparaît.

→ Les mages qui suivront cette étoile...

→ ...voilà "les nations" et les "rois" qui marchent vers la Lumière donnée par le Seigneur.

³Les nations marcheront vers ta lumière, et les rois, vers la clarté de ton aurore.

⁴Lève les yeux alentour, et regarde :

tous, ils se rassemblent, ils viennent vers toi ;

tes fils reviennent de loin, et tes filles sont portées sur la hanche.

⁵Alors tu verras, tu seras radieuse, ton cœur frémira et se dilatera.

Les trésors d'au-delà des mers afflueront vers toi, vers toi viendront les richesses des nations.

→ Mais ce jour-là, Jérusalem sera-t-elle radieuse, resplendissante, le cœur dilaté ?

⁶En grand nombre, des chameaux t'envahiront, de jeunes chameaux de Madiane et d'Épha.

Tous les gens de Saba viendront, apportant l'or et l'encens ;

ils annonceront les exploits du Seigneur.

→ Non, elle sera seulement "bouleversée", à l'image de son roi qui craint pour son trône !

→ Elle est dans la peur de la nouveauté qui vient.

– Parole du Seigneur.

→ Ce dimanche nous donne 8 des 19 versets du Psaume 71

Psaume Ps 71 (72), 1-2, 7-8, 10-11, 12-13

R/ ¹¹Toutes les nations, Seigneur, se prosterneront devant Toi

→ Cet extrait nous donne une très belle idée de la

¹Dieu, donne au Roi Tes pouvoirs, à ce Fils de roi Ta justice.

→ Frappante, Son attention aux pauvres...

prière du prophète pour le Messie qu'il attend...

²Qu'il gouverne Ton peuple avec justice, qu'il fasse droit aux malheureux !

(1) 1. Debout resplendis, car voici ta lumière, Et sur toi la gloire du Seigneur (bis)
Lève les yeux et regarde au loin, Que ton cœur tressaille d'allégresse.
Voici tes fils qui reviennent vers toi, Et tes filles portées sur la hanche.

R/ Jérusalem, Jérusalem, quitte ta robe de tristesse !
Jérusalem, Jérusalem, chante et danse pour ton Dieu !

⁷En ces jours-là, fleurira la justice, grande paix jusqu'à la fin des lunes !

2. Toutes les nations marcheront vers ta lumière, Et les rois à ta clarté naissante (bis)
De nombreux troupeaux de chameaux te couvriront, Les trésors des mers afflueront vers toi. Ils viendront d'Epha, de Saba, de Qédar, Faisant monter vers Dieu la louange.

⁸Qu'il domine de la mer à la mer, et du Fleuve jusqu'au bout de la terre !

→ Et le chant d'entrée illustre le verset 10 !

¹⁰Les rois de Tarsis et des îles apporteront des présents.

Les rois de Saba et de Seba feront leur offrande.

¹¹Tous les rois se prosterneront devant Lui,

tous les pays Le serviront.

¹²Il délivrera le pauvre qui appelle et le malheureux sans recours.

¹³Il aura souci du faible et du pauvre du pauvre dont Il sauve la vie.

→ ...et aussi l'espérance que nous devons avoir quant à la diffusion in fine de la Foi en Lui !

→ Sera-ce moi que Tu enverras vers ce pauvre ?

→ Peut-être devrai-je tout de suite Te reconnaître en lui !



¹¹C'est le projet éternel que Dieu a réalisé dans le Christ Jésus notre Sgnr

→ Un peu plus loin, l'apôtre Paul dit l'enjeu pour nous et pour tous ceux à qui est portée la Bonne Nouvelle

¹²Et notre foi au Christ nous donne l'assurance nécessaire pour accéder auprès de Dieu en toute confiance.

Eph 3

Deuxième lecture (Ep 3, 2-3a.5-6)

« Il est maintenant révélé que les nations sont associées au même héritage, au partage de la même promesse »

Frères,

²Vous avez appris, je pense, en quoi consiste la grâce que Dieu m'a donnée pour vous :

^{3a}par révélation, Il m'a fait connaître le mystère.

⁵Ce mystère n'avait pas été porté à la connaissance des hommes des générations passées, comme il a été révélé maintenant à Ses saints Apôtres et aux prophètes, dans l'Esprit.

⁶Ce mystère, c'est que toutes les nations sont associées

au même héritage, au même corps, au partage de la même promesse dans le Christ Jésus, par l'annonce de l'Évangile.

– Parole du Seigneur.

→ Ce dimanche nous donne 4 des 21 versets du chapitre 3 (sur les 6) de la Lettre de Saint Paul aux Ephésiens

Préface de l'Epiphanie Extrait

Père Saint, aujourd'hui Tu as dévoilé dans le Christ le mystère de notre salut pour que tous les peuples en soient illuminés.

→ La prière du prêtre juste avant le Sanctus nous résume bien le sens de ces versets :

→ Le Sauveur offre le salut, non seulement à Israël mais à tous

→ Et la loi d'amour nous dit comment l'accueillir en nous !

→ Là est la bonne nouvelle l'évangile...

Acclamation (cf. Mt 2, 2)

Alléluia. Alléluia.

Nous avons vu Son étoile à l'orient, et nous sommes venus adorer le Seigneur.
Alléluia.

→ Enfin (v19-23), Joseph averti par l'ange de la mort d'Hérode, décide dans sa prudence d'habiter Nazareth.

→ Car (v16-18), voyant les mages ne pas revenir à lui, Hérode manifeste sa colère par le massacre dit des "Saints Innocents"

→ Juste après (v13-15), l'ange du Seigneur demande à Joseph de fuir tout de suite en Egypte avec l'enfant et Marie....

Évangile (Mt 2, 1-12)

Nous sommes venus d'Orient adorer le roi

→ Cette fête nous donne à méditer les 12 premiers des 23 verset du chapitre 2 de l'évangile selon Saint Mathieu.

→ Mais pas un ne leur propose de les suivre !

¹Jésus était né à Bethléem en Judée, au temps du roi Hérode le Grand.

Or, voici que des mages venus d'Orient arrivèrent à Jérusalem

²et demandèrent : « Où est le Roi des Juifs qui vient de naître ?

Nous avons vu Son étoile à l'orient et nous sommes venus nous prosterner devant Lui. »

³En apprenant cela, le roi Hérode fut bouleversé, et tout Jérusalem avec lui.

⁴Il réunit tous les grands prêtres et les scribes du peuple, pour leur demander où devait naître le Christ.

⁵Ils lui répondirent : « À Bethléem en Judée, car voici ce qui est écrit par le prophète :

⁶"Et toi, Bethléem, terre de Juda, tu n'es certes pas le dernier parmi les chefs-lieux de Juda, car de toi sortira un chef, qui sera le berger de mon peuple Israël." »

⁷Alors Hérode convoqua les mages en secret pour leur faire préciser à quelle date l'étoile était apparue ;

⁸puis il les envoya à Bethléem, en leur disant : « Allez vous renseigner avec précision sur l'enfant.

Et quand vous l'aurez trouvé, venez me l'annoncer pour que j'aille, moi aussi, me prosterner devant lui. »

⁹Après avoir entendu le roi, ils partirent.

Et voici que l'étoile qu'ils avaient vue à l'orient les précédait, jusqu'à ce qu'elle vienne s'arrêter au-dessus de l'endroit où se trouvait l'enfant.

¹⁰Quand ils virent l'étoile, ils se réjouirent d'une très grande joie.

¹¹Ils entrèrent dans la maison, ils virent l'Enfant avec Marie Sa mère ; et, tombant à Ses pieds, ils se prosternèrent devant Lui. Ils ouvrirent leurs coffrets, et Lui offrirent leurs présents : de l'or, de l'encens et de la myrrhe.

¹²Mais, avertis en songe de ne pas retourner chez Hérode, ils regagnèrent leur pays par un autre chemin.

– Acclamons la Parole de Dieu.

3a Les nations marcheront vers ta lumière.

Is 60

→ Ils avaient compris qu'il était divine la lumière de cette étoile anormale !

Notre chant de communion

→ Aide-moi Seigneur à reconnaître toute lumière qui vient de Toi, et remplis-moi du désir de la "suivre" !

R/ Exultez de joie, peuples de l'univers, jubilez, acclamez votre roi !
Exultez de joie, Dieu a pris notre chair, jubilez, chantez alléluia !
1. Car un enfant nous est né, Car un fils nous a été donné, Dieu éternel et prince de paix, Maintenant et à jamais.
2. Dieu, nul ne l'a jamais vu, En son Fils il nous est apparu. Il nous a révélé sa bonté, Par Jésus le Bien-Aimé.
3. Pour nous, pour notre salut, Pour sauver ce qui était perdu. Pour qu'enfin la paix règne sur terre, Le Fils de Dieu s'est fait chair.

Notre chant de sortie

Homélie de la messe de 11h à Saint Maxime Père Xavier Vermeersch, premier vicaire

1. Écoute la voix du Seigneur Prête l'oreille de ton cœur
Qui que tu sois ton Dieu t'appelle Qui que tu sois, Il est ton père
R/ Toi qui aimes la vie, ô toi qui veux le bonheur
Réponds en fidèle ouvrier de sa très douce volonté
Réponds en fidèle ouvrier de l'évangile et de sa paix
2. Écoute la voix du Seigneur Prête l'oreille de ton cœur
Tu entendras que Dieu fait grâce Tu entendras l'esprit d'audace

La joie de Noël s'est prolongée pendant 8 jours avec ce qu'on appelle l'octave de Noël, ce qui nous a permis de revivre la joie de la naissance du Fils de Dieu. Et aujourd'hui nous est donnée une autre grande joie avec la visite des mages, car leur présence aussi à la crèche de Bethléem nous annonce la vocation des nations païennes [appelées elles aussi à mettre leur foi et leur espérance dans le Dieu unique révélé à Israël], et la foi des mages est un modèle pour tous les croyants. Les pères de l'Église ont très vite vu cette vocation à la Foi, comme la liturgie me l'a fait dire dans la "collecte", cette prière dite par le prêtre pour récapituler toute les prières personnelles du début de la messe. Je vous relis la « collecte » d'aujourd'hui. "Aujourd'hui, Seigneur, Tu as révélé Ton Fils unique aux nations grâce à l'étoile qui les guidait ; accorde-nous dans Ta bonté, à nous qui Te connaissons déjà par la foi, d'être conduits jusqu'à la claire vision de Ta splendeur."

Celui qui était annoncé à UN peuple est désormais annoncé à tous les peuples, à toutes les nations de la Terre. Ce qui était confié seulement aux Juifs, la Loi et toutes les "Écritures", devient une Bonne Nouvelle annoncée et confiée à tous. Le Dieu de la Première Alliance se révèle trop grand pour être "réservé" aux seuls Juifs ; c'est toutes les nations qui invitées à connaître l'amour du Seigneur.

Dieu n'a pas attendu l'Ascension de Son Fils bien-aimé pour annoncer Son avènement aux nations ; à la crèche, les bergers représentent tous les Juifs, et les mages représentent les "nations". Nos vacances de Noël n'ont pas été seulement un temps de repos : elles ont été remplies de temps de fête et de joie pour la naissance du Fils de Dieu, pour que notre joie à tous soit immense et communicative.

"Nous avons vu Son étoile et nous sommes venus nous prosterner devant Lui" : cette étoile devait briller plus que toutes les autres pour que ces hommes aient pu voir dans ce prodige un signe de la Présence de Dieu. Ne leur fallait-il pas une très grande soif de Dieu pour entreprendre une si longue marche ? Et n'est-ce pas un modèle pour nous ? Une fois arrivés à la crèche, ils n'ont plus le regard tourné vers le ciel et ses étoiles, mais sur l'Enfant et Sa mère. Chacun d'eux a apporté un cadeau... Notons bien que l'adoration est un geste d'humilité mais pas d'humiliation : notre Dieu attend de nous que nous allions vers Lui sans peur.

Comme le disait Sainte Elisabeth de la Trinité : ce n'est pas en regardant notre misère que nous serons purifiés, mais en regardant Celui qui est toute pureté et toute sanctification. Alors, en ce début d'année Sainte, tournois nos regards [notamment dans l'adoration eucharistique] vers Celui qui est Amour pur et saint, Amen.

LIRE L'ÉVANGILE AVEC LES ENFANTS

CE QUE JE DÉCOUVRE

Des mages venus d'Orient se demandent :

« Où est le roi des Juifs qui vient de naître ? »

Dans le village de Bethléem, explique la Bible.

C'est donc là que les mages se rendent,

guidés par l'étoile. Elle illumine leur chemin.

Grâce à elle, ils comprennent que l'Enfant

Jésus est exceptionnel. Alors, ils se prosternent

devant lui et lui offrent leurs plus beaux cadeaux.

Les mages reconnaissent que Jésus est le roi

des Juifs, le Christ, le chef qui sera le berger

d'Israël. Et ils en éprouvent une immense joie.

PrisonerEglise
junior



Texte : Bénédicte de Breuil Illustrations : Marcellino Trionfi

CE QUE JE VIS

A qui demandes-tu de l'aide pour chercher des informations ?

À la place des mages, quel cadeau aurais-tu offert ? Pourquoi ?

Comme les mages, prosterne-toi devant la crèche.

Remercie Jésus et demande-lui de te protéger.

La crèche de l'église

